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昨天起，中方对巴西、阿根
廷、智利、秘鲁、乌拉圭5国持普
通护照人员试行免签政策，中国
单方面免签“朋友圈”又添新成
员。

2025 年 6 月 1 日起至 2026
年5月31日，上述5国持普通护
照人员来华经商、旅游观光、探
亲访友、交流访问、过境不超过
30天，可免办签证入境。

这是中方免签政策首次拓
展到拉美和加勒比地区国家。
至此，适用单方面免签政策来华
国家已扩展至43个。

国之交在于民相亲。不断
扩大的免签范围背后，是中国社
会的开放包容、中国人民的热情
友善，更是中国持续推进高水平
对外开放的坚定信心和扎实行
动。

2023年12月起，中国先后
对法国、瑞士、新西兰、葡萄牙、
斯洛伐克等国试行单方面免签
政策；仅2024年一年，通过单免
政策来华的外国人总人次多达

339.1万，同比增长1200.6%；今
年“五一”假期，外国人入出境总
人次达111.5万，其中适用免签
政策入境 38 万人次，同比增长
72.7%……

“我高兴又迫切地等待着家
人的到来。”在安徽外国语大学
担任西班牙语教师的智利公民
卡罗莱纳·阿拉亚兴奋地说。

阿拉亚在得知中国免签政
策扩大后，立刻在社交平台上分
享了这一好消息，收获许多亲友
点赞。她感慨道：“现在有了免
签政策，父母来看望我们一家就
方便多了。盼望在中国迎接他
们！”

致力于研究中巴关系的巴
西学者菲利普·波尔图已在中国
生活一年多。在得知免签消息
后，波尔图说：“我的妈妈今年52
岁，还从来没有出国旅行过。中
国很可能成为她第一个海外旅
行目的地。以前我的巴西朋友
只能通过我的社交媒体了解中
国，现在有了免签政策，相信他

们很快就能亲自来体验这个国
家了。”

不断扩大的免签国家范围，
向世界展示的不仅是中国热情
友善的待客之道，还有中国同各
国互利共赢的交往之道。

来自秘鲁的伊丽莎白·塔科
目前在天津外国语大学国际教
育学院攻读国际商务硕士。她
表示，免签政策不仅有助于加强
中国与拉美国家在文化、旅游方
面的交流，也能为密切中拉经济
合作提供更多机会。

阿根廷智库机构阿根廷国
际关系理事会的卡罗拉·拉蒙表
示，近年来，阿中两国在留学生
交流、文化合作、体育互动等多
领域交流合作取得长足发展。
中方扩大免签国家范围，将进一
步促进中阿乃至中拉各领域交
流和人员往来。

中拉命运共同体理念提出
已十年有余，双方往来频繁，合
作不断深化，取得丰硕成果。
2024 年，中拉双边贸易额突破

5000亿美元。中国产品广泛出
口到拉美国家，来自拉美地区的
车厘子、牛肉等也融入中国家庭
的日常饮食。

来自乌拉圭的商人加夫列
尔·马丁已在中国开了2家牛排
餐厅，也在郑州、天津、深圳等城
市开展牛肉进口业务。听闻中
国对乌拉圭等国试行单方面免
签政策，马丁高兴地说：“中国有
句话叫‘耳闻不如目见’，免签政
策可以让更多人亲眼看到中国
的发展，感受中国人民的友好，
品尝美味的中国美食，体验其他
令人惊叹的独特魅力。”

中方日前还宣布，自2025年
6月9日至2026年6月8日，对沙
特、阿曼、科威特、巴林持普通护
照人员试行免签政策。

未来可期。随着中国开放
的大门越开越大，更多外国朋友
来到中国、看见中国、感受中国、
了解中国，中国人民将同世界人
民在双向奔赴的交往交流中，相
知相近、共享繁荣。 据新华社电

青年报首席记者 范彦萍

本报讯 位于青浦新城区
的佳佳幼儿园，占地 37 亩，30
个班级共有 888 名幼儿，这样
的规模在上海学前教育领域堪
称“航空母舰”。而掌舵这艘大
船12年的园长徐秀清，从1992
年踏入幼教行业起，便以“水
手”的赤诚扎根一线，用33年时
光书写了从普通教师到市级示
范园领航者的成长轨迹。

甘当“水手”，深耕一线
1993年，幼师毕业的徐秀

清被调往青浦盈星幼儿园。为
成为“孩子喜欢的老师”，她常
常放弃仅有的休息日往返家
校，为幼儿准备教具、创设环
境。作为伴随上海一期课改成
长的教师，她主动承担试点班
教学，多次获专家指导与外出
学习机会，1998年斩获市一期
课改青年教师半日活动展示一
等奖，2000年再获市中青年教
师课堂评比奖项，成为首届上
海市名师培养基地学员。她将
自己比作船上的水手：“水手的
使命是确保大船顺利航行。”

2005年，徐秀清随盈星幼
儿园并入新开办的佳佳幼儿
园，从教学助理到副园长，面对
园区从5个班扩展至30个班的
跨越式发展，她主抓教学业务，
带领团队稳步推进郊区示范园
建设。2012年《3～6岁儿童学
习与发展指南》颁布后，她将其
置于床头，反复研读、标注、思
考，力求科学指导教师。她对
指南内容烂熟于心，交流时能
迅速精准指出具体页码和表
述，令教师信服。

转型“船长”，倾听童声
2013年，徐秀清被任命为

园长。身份转变意味着更大责
任，“办孩子喜欢的幼儿园”成

为新目标。即使再忙，她也坚
持进班与孩子聊天，倾听他们
对图书、活动室的需求乃至对
菜谱的意见。对于孩子们的心
愿和要求，她总是笑眯眯“照单
全收”。

她召集班子成员分析儿
童意见，科学细致地调整保教
工作，由此形成了特色工作议
程——“圆桌会议”。每学期
初，她召集孩子们围坐“开会”，
践行“从儿童中来，到儿童中
去”的信念。

为胜任“船老大”角色，她
迅速熟悉园所各环节。每日

入园，她便换上运动鞋，手持
笔记本，深入班级观察游戏学
习、与教师沟通问题、检查户
外器械安全、了解食堂膳食加
工，发现问题及时解决。因其
高效干练的作风，在广阔的园
区内“走路带风”，还获得了“一
阵风”的绰号。

掌舵“航母”，精细管理
上任后，她思考如何管理

好佳佳这艘“航空母舰”，认为
必须实施精细化管理，挖掘每
位“水手”的特长，赋予其发挥
空间。

她带领团队设计出《园区
管理巡视记录表》《不同教龄教
师备课记录表》《后勤保障申购
表》等涉及园内各条线的工作
表格。这些工作表格像思维导
图一样，帮助员工厘清了行动
前的思考、操作中的要领和行
动后的反思方向，简洁有效地
助推“师幼共同成长”。

她始终将教师推向前线，
发现并发挥其优势。比如，在
大教研活动前，她会与负责教
师深入讨论定稿，一旦活动正
式开始，她便会退居一旁，待活
动结束后再与负责教师探讨看
法，让教师在有成就感的前提
下获得指导和提高。因人而异
的助推策略，使佳佳幼儿园的

“优秀水手”日益增多。
除了激发教师的内驱力，

充分信任教师也是一个高明的
船长需要具备的能力。由于佳
佳地处市郊，每次外出参观学
习后，徐秀清并不硬性规定教
师一定要回园，只对教师提一
个要求，要把自己学习到的内
容分享到学校的资源库，让更
多的教师及时获取学前教育的
最新动态和前沿讯息。

她借鉴医生“临床听诊、问
诊、会诊”模式，建立每周“问诊
会诊”制：周一上午听评课并参
与研讨（教师赞赏其能抓住关
键并提出清晰改进意见）；周一
中午诊断教研活动；周一下午
与课程核心组诊断课程质量；
周四则带领课程组深入幼儿运
动及资源室活动现场观察，集
中“会诊”明确后续跟进思路。

从她担任园长起，在这12
年间，她培养了一个个市、区级
名优教师，在连续三届市中青
年教师教学评比中有5名教师
获奖；5名教师评上高级教师职
称，园所还涌现出市园丁奖、市
教科研先进、区首届教书育人
楷模、区教改先锋等先进教师。

“勉强”的龙舟赛
背后有“深意”

检录处人声鼎沸，催促声此
起彼伏：“你们队超员了，快下来
一位！”“偏了偏了，都要‘上岸
了’。”……虽然不少领队赛前信
心满满，表示今年“一定能走直
线”，但这样略显“匆忙”的场面，
在辽宁省首届龙舟公开赛中频
频上演。

和南方龙舟的“漂移过弯”
相比，辽宁人更期待“走好直
线”。5月30日，沈阳皇姑区代
表队“不负众望”，划着划着就偏
离了赛道，甚至有“上岸”趋势，
急得裁判忙喊“皇姑（区代表队）
往回打一打啊，干啥去了！”

网友善意调侃：“赛出风格
的同时，也赛出了赛道。”

有备而来的朝阳一攀龙舟
队自备了“荧光绿”救生衣。他
们的“未雨绸缪”不无道理——
前些年的比赛，朝阳队就曾“剑
走偏锋”，直奔旁边的沈阳队而
去，让对手出于求生本能爆发出
惊人速度，才躲过被拦腰撞上的

“命运”。
面对网络上的调侃，沈阳市

龙舟运动协会代表队领队尹森
豁达一笑：“至少说明大家开始
关注龙舟运动了。我们想让端
午文化在东北扎得更深，让龙舟
运动在辽宁更红火。”

“以龙舟比赛为契机，沈阳
尝试打造集竞技观赏、民俗体
验、文旅消费于一体的沉浸式文
体旅嘉年华。”辽宁省体育局群
体处处长王海泉说，“跟着赛事
去旅行”正成为新风尚。

浑河沿岸的市集，喷香鸡架
等特产、文创产品琳琅满目。几
排助农市集人气颇旺。浑南区李
相街道老塘峪村第一书记井庆南
卖力吆喝着村里的原生态野菜和
新鲜柿子，还不忘热情推介村里
的“共享菜园”——可采摘，可配
送。“每年都盼着龙舟赛呢！借着
市集这股东风，村民增收了，村里
人气旺了。”井庆南笑着说，不少
游客尝了特产后寻到村里，刚好
赶上槐花盛放，于是在花香中再
启一段旅程。 据新华社电

单方面免签“朋友圈”再增5国

从“水手”到“船长”的闪亮航迹

■奋勇争先实干家

新华社 图

徐秀清与孩子们在一起。 受访者供图


